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山东

市场：

全球没有一家

比国内牛气

与 以 往 的 春 季 糖 酒 会 不
同，张裕今年糖酒会的媒体见
面会选在了成都一家民俗味道
浓郁的茶馆里进行，虽然没有
曲水流觞的场面，但张裕公司
的周洪江总经理不论在策划这
场见面会的方式上，还是回答
记者提问的表情上都显得非常
轻松。

周总说，目前以及相当长
的时间里，全球葡萄酒市场不
会有一家比我们的国内市场牛
气，这源于国内消费者对葡萄
酒的消费需求在不断提升，这
为国内产高端葡萄酒的企业夺
得世界领先地位创造了一个必
要的前提条件。

周总给记者分析了 2 0 1 0
年的公司年报：张裕公司 2010
年销售额、利润两项指标均超
过行业第二名、第三名的总和。

“相信2011年该指标对比的差
距还将拉大，这说明近几年来
国内的葡萄酒行业不断提升自
身实力，行业进一步集中，形成
强者愈强，弱者愈弱，马太效应
明显的强势局面，国内葡萄酒
行业已不再小散弱，有拳头产
品，就不怕外来的冲击。这就是
尽管进口洋酒气势汹汹，国产
葡萄酒高端产品竞争力却不降
反升的秘密”。周洪江告诉记
者。

据 中 国 酿 酒 工 业 协 会 统
计，2011 年第四季度葡萄酒市
场产销两旺，其中，中高档葡萄
酒销售稳中有升，成为市场消
费主流。以张裕主打的高端产
品酒庄酒为例，2008年以来销
售额年复合增长率达45%以上。

有专家指出，对于目前国
内葡萄酒的龙头企业来说，是
非常幸运的，身处葡萄酒市场
发展最快的中国，有了实现做
世界老大梦想的机遇。

产地：

拉斐的基地都选在中国，

还用说啥？

“中国的产地到底适不适
合种植全世界最优质的酿酒葡
萄，你们问问拉斐就知道了”，
张裕公司总经理周洪江幽默地
说，“前段时间，拉斐公司在蓬
莱建了一个酒庄，我感觉他们
不是光瞄着中国的市场，重要
的是看中了中国优良的种植产
地。目前，世界上很多大企业都
来中国寻找种植基地，建高档
酒庄，他们不是在随便扔钱打
水漂儿玩的。”

“优质的葡萄酒是种出来
的，中国能种出全世界最好的
酿酒葡萄，这是不争的事实，拉
斐的基地都选在中国，还用说
啥？”周洪江告诉记者，只要是
我们的原料好，国内的葡萄酒
企业就不必矮人家三分。

据了解，不仅拉斐看中了
中 国 酿 酒 葡 萄 种 植 的 先 天 优
势，今年 2 月 23 日，法国酩悦
轩尼诗集团在中国的香格里拉
也宣布兴建葡萄园。计划种植
450 亩左右，该公司已于去年在
宁夏开发了在中国的第一块葡
萄园。法国卢瓦尔大区、澳大利
亚等多家酒商竞相来华开辟新
的葡萄园。

对于洋品牌来中国“抢地
盘”，张裕总工程师李记明博士
欣然一笑，他说，在扩展产地规
模这件根本大事上，张裕做得
更加超前，他掰着指头说，2011
年年底，张裕在全国已拥有 30
万亩葡萄基地，约占我国酿酒
葡萄种植总面积的 1/4 强。在
张裕布局的六大葡萄基地中，
新疆占据 12 . 5 万亩，宁夏拥有
8 万亩，烟台占 7 万亩，陕西是
1 . 5 万亩，辽宁则有 0 . 5 万亩，
北京 0 . 5 万亩。未来，张裕还将
继续在本土扩充酿酒葡萄基地
面积，牢牢抢占中国葡萄酒上
游产业制高点。

“ 30 万亩葡萄基地，不仅在
国内企业中遥遥领先，放眼世

界也位居前列。”国内葡萄酒专
家陈庄告诉记者，中国拥有十
大优质葡萄产区，完全能酿造
出媲美世界的葡萄酒，这也是
海外顶级葡萄酒品牌入华圈地
的原因。中国葡萄酒应该完全
自信地打出中国产地牌，在世
界范围内建立中国葡萄酒的品
质声誉。

品牌：

酒庄酒要做就做

全球领导品牌

张 裕 公 司 总 经 理 周 洪 江
说，张裕公司的酒庄酒发展总
体分三个阶段，第一个阶段是开
启期，标志性事件是2001年张裕
与卡斯特合作，成立国内第一个
专业化葡萄酒酒庄——— 烟台张
裕卡斯特酒庄，张裕正式开启了
中国酒庄酒时代，随后国内的酒
庄开始涌现。

第二个阶段从2008年开始，

进入快速成长期，国内酒庄的竞
争已经开始逐步由单个酒庄的
竞争转变为酒庄集群的竞争。张
裕在这个阶段完成了全球十大
酒庄的布局，先是兴建了烟台卡
斯特酒庄、北京爱斐堡国际酒
庄、辽宁黄金冰谷冰酒酒庄。同
时，张裕还在新西兰、法国波尔
多、法国勃艮第、意大利西西里
以品牌联合的形式建立了4个酒
庄。今年下半年，新疆张裕巴保
男爵酒庄、宁夏罗斯十五世酒
庄、陕西张裕瑞那城堡酒庄也将
陆续开业。

周洪江预测的第三个阶段
是所谓的黄金时期，“国内消费
升级的趋势日益明显；国外葡萄
酒正在不遗余力地推广国家产
地品牌，使得国内酒庄酒消费日
益升温；以张裕为代表的中国葡
萄酒初步形成酒庄矩阵，正引领
着消费趋势的变化和升级。”

他说，国内葡萄酒企业要想
在世界范围与国际巨头们一争
高下，决战就在酒庄酒，差距也
在酒庄酒，张裕公司的高层早就
意识到这一点，“我们下一步的
大动作就是要在未来五年内在
全球17大产区内布局20家酒庄，
搞一个国际酒庄联盟，既要做大
规模，更要做成全球高端葡萄酒
领导品牌”。

管理：

学先进经验

走自己的路

张裕公司总工李记明告诉
记者：“除了布局酿酒葡萄基地，
基地管理的‘张裕模式’也在帮
助张裕不断增强冲击世界第一
葡萄酒品牌的实力。”

据介绍，张裕葡萄基地有
“自营型基地”和“合同型基地”
两种基地建设模式，对合同型基
地实行“公司+合作社+农户”、

“公司+大户”的管理模式，张裕
在所有葡萄基地均建立了种植
专家、技术管理团队、合作社级
技术人员三级技术服务体系；张
裕还建立了葡萄基地信息化系
统，用IC卡对种植户建档，对葡

萄园的标准化管理过程进行追
踪，确保葡萄原料质量和原料来
源的可追溯。

另外，张裕在国内首创“以
糖计价、优质优价”收购政策，实
行“分类收购、分类加工”，引导
种植户种植优质葡萄，并对原料
进行质量分级，同时建立葡萄原
酒管理信息化系统和国家级质
量检测平台。再者，张裕在每个
葡萄基地旁都建有原酒发酵中
心或酒庄，保证葡萄能以新鲜状
态进入厂区发酵。

“我们不断学习国际上的先
进经验，同时决不放弃自主研
发，走自己的路”李记明说，与张
裕葡萄基地发展规模相匹配，位
于烟台经济开发区的张裕国际
葡 萄 酒 研 发 与 制 造 中 心 将 于
2015年完工，可年产葡萄酒、白
兰地等25万吨。届时，张裕年产
能总计将达到40万吨，做好与公
司发展相适应的产能战略储备，
以满足不断增长的市场需求。

拓展：

做大白兰地市场

据了解，2012年，VINEXPO
委托国际葡萄酒及烈酒研究机
构IWSR所作的调查报告提出，
中国现在是世界第二大白兰地
市场，预计2011-2015年白兰地
消费涨幅可达47%。到2016年或
2017年，中国将会成为世界最大
的白兰地市场。

据了解，除高端白兰地市场
被一些洋品牌牢牢占据外，在中
低端白兰地市场，张裕白兰地占
据了90%以上的份额，但这个份
额是靠两三个成熟市场的省份
贡献的，中国绝大部分市场白兰
地还处于待培育状态。

“张裕从1914年就酿造出中
国第一瓶白兰地，在创建时期就
是以白兰地主打市场的，我们
不能扔弃这个传统品牌，因此，
张裕对葡萄酒市场的做大做强
思路并非局限在葡萄酒上，白
兰地也将成为未来战略的一个
突破口。”周洪江表示。

他举例说：“据统计，目前，

国内白酒市场规模在三千亿元
以上，如果有 5% 的白酒消费者
开始选择白兰地，那就是上百
亿的市场。”

“未来数年，白兰地有望成
为张裕公司另一个重要的支柱
产业。”周洪江告诉记者，随着
白 兰 地 市 场 在 国 内 的 逐 步 崛
起，张裕开始重视白兰地酒种
的产业布局，对白兰地酒种进
行全方位升级，在全国 250 多
个城市设立品牌推广部，旨在
进一步抢占全国市场。

预测：

极有可能

成为世界第一

周洪江认为，以张裕为代
表的国产葡萄酒企业能够做成
世界领先的底气在于，中国葡
萄酒产地正日益成为世界葡萄
酒产区的重要一极，正成为继
法国、意大利、澳大利亚、美国
等之后的第七大世界级优质产
区。“有最好的葡萄、有最大的
市场、有最先进的技术和管理，
我们谁也不怕”。

有国外专家指出，中国已
经能够生产出媲美波尔多的顶
级葡萄酒。澳大利亚葡萄栽培
专家理查德斯·马特博士在巴
塞罗纳举办的“气候变化与葡
萄酒大会”上预言：上帝不再眷
顾波尔多，未来 30 年中国将成
为葡萄培育的理想国家，最好
的葡萄酒将产自中国。

英国广播公司(BBC)报道
说，气候变化将让中国的葡萄
种植条件变得有利，50 年之内，
中国将成为世界头号葡萄酒生
产国，并最终领导世界葡萄酒
潮流。

以发明酿酒葡萄的现代棚
架种植技术著称的欧洲酿酒世
家酿酒师罗斯·摩塞尔，于2011
年10月考察了张裕全国布局的
葡萄基地与酒庄，感叹说：“张
裕葡萄酒的品质不输欧洲，再
过十年，张裕恐怕会超越世界
主要竞争对手,有望成为世界第
一。”

国产葡萄酒
离世界第一有多远？
本报记者 张坚栋

张裕酿酒公司总经理周洪江。 本报记者 张坚栋 摄

2012 年成都春季

糖酒会上，国内葡萄酒

领军企业张裕酿酒公

司宣布了其在未来五

年的发展蓝图：将在目

前已经建成或正在布

局的十大酒庄的基础

上，在全球 17 大产区

再布局 2 0 家高端酒

庄。如果这个全球战略

得以实现，五年之后，

张裕将非常有希望成

为全球高端葡萄酒领

导品牌。国产葡萄酒能

否实现全球葡萄酒产

业从超越到领军的梦

想？3 月 23 日，记者在

成都春季糖酒会上力

图寻找答案。
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